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ЧТО ДЕЛАТЬ?

ПОДПИШИСЬ
У ПОЧТАЛЬОНА!

Газета «Что делать?»
выходит два раза в месяц

Стоимость доставки
в почтовый ящик

на 1 месяц – 12 руб. 84 коп.
на 6 месяцев – 77 руб. 04 коп.

Индекс издания  - 52134

Компартия и ее лидер Геннадий 
Зюганов неоднократно говорили и 
по-прежнему убеждены в том, что 
действующее правительство, а точнее 
весь тот блок, за который отвечает 
премьер Медведев, не способно вы-
полнять стоящие перед страной за-
дачи. И мало того, что неспособно: его 
действия ведут к тому, что ситуация 
в российской экономике ухудшается 
еще больше. Напомним, что на сегод-
няшний день фракцией КПРФ собрана 
уже 101 подпись депутатов Госдумы 
за отставку правительства.

Конечно, мы понимаем, что нынеш-
няя внешнеполитическая ситуация 
отодвигает дискуссию на эту тему не-
сколько в сторону. Понимаем, что и к 
силовому блоку правительства, кото-
рый подчинен непосредственно пре-
зиденту, никаких вопросов сегодня 
быть не может. Что же касается всего 
остального правительства - от вице-
премьера с «говорящей» фамилией 
Голодец до юриста-животновода Фе-
дорова - то вся их политика вызывает 
очень и очень серьезные претензии. 

Стране крайне необходимы отказ от 
либеральной политики действующего 
кабинета министров и формирование 
коалиционного, лево-центристского 
правительства. Оно должно быть 
создано и работать по принципам, на 
основе которых в свое время работа-
ло правительство Примакова-Мас-
люкова. В него входили люди от всех 
политических сил, представленных в 
парламенте, что закрывало возмож-
ность принимать решения, идущие 
вразрез с интересами народа. 

СТРАНЕ НЕОБХОДИМО 
КОАЛИЦИОННОЕ

ЛЕВО-ЦЕНТРИСТСКОЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО

5 декабря Костромское 
городское отделение КПРФ 
провело пикет, посвященный 
Дню Сталинской Конститу-
ции в рамках Всероссийской 
акции протеста. Целью ме-
роприятия было не только 
напоминание костромичам о 
том, благодаря какому исто-
рическому документу 1936-
го года XX века появились у 
них гарантированные права 
на труд, образование, здра-
воохранение, отдых, но и в 
свете происходящих в стране 
событий констатация грубо-
го нарушения сегодняшней 

властью этих и многих других 
основополагающих челове-
ческих прав и основного из 
них - права на жизнь.

Акция, как и ожидалось, вы-
звала живой отклик у жителей 
областного центра, способ-
ствовало этому и место ее 
проведения - рядом с филар-
монией у  транспортной раз-
вязки, пересекать которую 
приходится всем, кто едет 
за Волгу, в правобережную 
часть города, а также в Ярос-
лавль и Москву.

 Поддержку лозунгов ком-
мунистов жители высказы-

НА КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ… ВЛАСТИНА КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ… ВЛАСТИ

ЗАТЯНУТЬ ПОЯСА?ЗАТЯНУТЬ ПОЯСА?
НАЧНИТЕ С СЕБЯ, ГОСПОДАНАЧНИТЕ С СЕБЯ, ГОСПОДА

вали кто молча, подходя к 
красной палатке за газетой, 
кто вступая в диалог с пикет-
чиками, среди которых были 
и беспартийные костромичи. 
О них стоит сказать особо. 
Неравнодушные люди на-
кануне акции сами звонили 
в горком, предлагали по-
мощь, говорили, что придут 
на пикет не в одиночку.  И 
действительно пришли со 
своими самостоятельно из-
готовленными  плакатами. В 
них была боль за страну, за 
будущее детей и внуков. «Как 
они будут жить? Как будут 
лечиться, если заболеют, где 
будут жить, на что кормить 
и  учить  своих детей?» Эти  
постперестроечные «вечные 

Костромские коммунисты в рамках Всероссий-
ской акции протеста провели пикет, приуроченный 
ко Дню Сталинской Конституции.

Власть постоянно призывает обще-
ство не паниковать, а сплотиться вокруг 
нее, чтобы вместе пережить трудности. 
Для того, чтобы народ поверил в этот 
тезис, государство должно стремиться 
к установлению социальной справед-
ливости. Но в жизни люди видят повы-
шение тарифов ЖКХ, рост цен, планы 
по закрытию больниц. При этом чинов-
ники и крупный бизнес не желают от-
казываться от прежних преференций.

Деятельность государственных ком-
паний остается закрытой, подоходный 
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многолетние обсуждения одинаков 
для сверхбогатых и нищих. Как пишут 
«Ведомости», банк ВТБ, попавший под 
западные санкции, увеличил премии 
членам правления по сравнению с про-
шлым годом в семь раз, до общей суммы 
в 1,24 млрд рублей. Притом что прибыль 
банка уже снизилась в десятки раз, а в 
ближайшем будущем ожидаются и се-
рьезные убытки. 

Получается, что граждан призыва-
ют «затянуть пояса», а у чиновников 
и приближенного к власти бизнеса 
этот пояс уже не сходится. И где тут 
социальная справедливость?

Директор Института глобализации 
и социальных движений 

Борис Кагарлицкий 
также считает, что 
нынешнее прави-
тельство просто не 
в состоянии спра-

виться с социальным 
кризисом:

– Нам говорят, что 
ухудшение экономи-
ческого положения 
в стране связано с 
санкциями. На самом 

деле это совсем не 
так. Правительство 

прячется за санк-
циями, чтобы не 
видеть прова-
лов собствен-
ной политики. 

Наоборот, санкции дали правительству 
возможность улучшить положение 
дел, впервые за много лет. Но кабинет 
министров этим не воспользовался. 
Что касается социальной справедли-
вости... Я приведу аналогию. 

В человеческом организме живут 
разные бактерии, вирусы, паразиты. 
Вы можете себе представить, что 
они начнут «договариваться» насчет 
лечения заболевшего организма, 
зная, что это лечение будет означать 
их конец?

Любая попытка изменения социаль-
ной политики приведет к ущемлению 
интересов нынешней элиты. А может 
вообще привести к тому, что еще и от-
вечать придется за то, что делали по-
следние лет двадцать. Они что, враги 
сами себе?

Есть и другая опасность. Либераль-
ная политика привела к кризису. Но 
сами же либералы пытаются взять 
социальный протест под контроль. 
Мы этот сценарий видели на Украи-
не, сейчас его пытаются перенести в 
Россию. Власть порождает кризис, по-
том возглавляет протест против себя, 
чтобы продолжать прежнюю политику.

Это не значит, что не надо протесто-
вать. Нужно, но социальный протест, 
направленный на изменение эконо-
мических правил, надо отделять от 
либеральных игр.

По материалам 
«Свободная пресса»

вопросы» обострили  и новые 
поборы, придуманные вла-
стью - плата за капремонт, 
составляющая в Костроме 6 
рублей с квадратного метра. 
«С нас не берут только за 
воздух, - говорят люди, - и то 
только потому, что его пока 
не посчитали».  

 «На капитальный ремонт 
власти - по 6 рублей с кв. 
метра» - предложили костро-
мичи на пикете 5 декабря. И 
не с населения, а с власти, со 
всех занимаемых ею метров, 
где о народе думают, как о 
дойной корове известной 
мясо-молочной породы - ко-
стромской.

Павел ШКАЛОВ
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С 18 декабря отменяется пригород-
ный поезд № 6346 Шарья – Поназыре-
во, с 19 декабря 2014 года отменяется 
пригородный поезд № 6333 Поназыре-
во – Шарья, с 20 декабря по субботам 
и воскресеньям отменяется пригород-
ный поезд № 6412 Нерехта – Кострома 
Новая. Отмена пригородных поездов 
связана с недостаточными финанси-
рованием и компенсацией убытков от 
пригородных перевозок из средств 
бюджета Костромской области.

За 2011 год Костромская область не 
компенсировала выпадающие доходы 
ОАО «СППК» на сумму более 184 млн 
рублей, за 2012 год – более 152,5 млн 
рублей, за 2013 год – более 200 млн 
рублей и за 9 месяцев 2014 года – более 
112 млн рублей. Таким образом, общая 
сумма убытков СППК за организацию 
пригородных железнодорожных пере-
возок в Костромской области составляет 
более 650 миллионов рублей.

Справка:
 По законам Российской Федерации 

организация пригородных пассажир-
ских перевозок находится в пределах 
полномочий субъектов РФ. Региональ-
ные власти осуществляют заказ на 
транспортное обслуживание населения 
области, устанавливая тарифы на про-
езд в пригородных поездах ниже се-
бестоимости, при этом власти должны 
компенсировать убытки, которые несут 
пригородные пассажирские компании в 
результате тарифного регулирования.

ОАО «Северная пригородная пасса-
жирская компания» сообщает, что с 00:00 
14 декабря 2014 г. в связи с переходом 
на новый график движения 2014–2015 гг. 
изменяется расписание движения при-
городных пассажирских поездов.

 Актуальное расписание размещается 
в залах ожидания вокзалов и станций, 
на сайте СППК, также подробную ин-
формацию об изменении расписания 
движения, назначении и отмене поез-
дов можно узнать в Едином информа-
ционно-сервисном центре компании 
ОАО «РЖД» по телефону 8-800-775-00-
00 (круглосуточно, для всех регионов 
России звонок бесплатный).

По материалам Nerehta.Info

Еще летом староста деревни Данил-
ково Судиславского района Богданова 
Р.Г. собрала с жителей деревни подписи 
на подключение фонаря в деревне. Но 
сельское поселение Судиславского 
района не обнадежило жителей в свя-
зи с безденежьем. А может просто и 
деревни такой не нашли. Так как опоры 
знака деревни сгнили, и знак, упав, 
долгое время лежал на обочине. Потом 
исчез. И уже 7 лет наша деревня стоит 
без названия.

Наша милая деревня
Без названия стоит.
И прохожий, и проезжий
С удивлением глядит.
Где же знак?
Куда он сгинул?
Или дор. отдел покинул…
В ней живут и стар, и млад,
По ночам здесь жуткий мрак.
Рядом лес, и зверь здесь бродит,
Семь детишек в школу ходят.
Подключить бы нам фонарь.
И название вернуть.
И прохожим, и проезжим
Указали б верный путь.

Плотникова Е.Ф.,
жительница деревни Данилково

ОТ ЧЕГО ЕЩЕ
ПРИДЕТСЯ

ОТКАЗАТЬСЯ?

БЕЗНАДЁГА?

Точнее, это был не пикет, а радио-
газета. Были прочитаны статьи из «Со-
ветской России» и с сайта ЦК КПРФ, 
посвящённые разным экономическим 
аспектам современной России, а осо-
бенно — бюджетам и роли банков.

Население в кредитном рабстве. По-
гнавшись за потреблением, люди на-
брали денег взаймы (причём под огром-
ные проценты). Но жизнь становится 
хуже, кредитов стали брать меньше, а 
отдавать — и того меньше. В условиях 
разрастания кризисных тенденций в 
экономике, спада в промышленности, 
роста безработицы и падения уровня 
жизни подавляющей части населения 
появился риск кризиса неплатежей.

Бюджеты городов и регионов — в 
долговом рабстве. Регионы страны 
(абсолютное их большинство) должны 
2,5 триллиона рублей. Костромская 
область, в частности, - 13,5 миллиарда 
рублей. Ежегодно обслуживание этого 
долга обходится областной казне в 700 
миллионов рублей. Городской бюджет 
Костромы, разумеется, тоже в долгах. 
Его дефицит укладывается в норму 
(10%), но ценой сногсшибательного 
урезания всех статей. Сейчас банки 
дают займы бюджету под 9% годовых, 
в следующем году «обещают» под 16-
17%. В Костроме ежегодное обслужи-
вание долга городского бюджета - 125 
миллионов рублей.

…Два часа горела лампадка над 

«бюджетом» Костромы. Не смутившись 
траурного антуража пикета, к столику 
подходила молодёжь. Ребята задава-
ли вопросы, брали информационные 
материалы. Один молодой человек 
сказал, что «надо брать власть». На 
уточняющие вопросы ответил так: «Да, 
через парламент. А сначала надо зара-
ботать денег на предвыборную кампа-
нию». Другой молодой человек очень 
удивился, что бюджеты городов нищие. 
Ещё один послушал разговор между 
участниками пикета и попросил дать 
почитать статьи. А вот девушка Ирина 
вполне целенаправленно подошла и 
сходу смогла поддержать разговор о 
поднятых проблемах. Очень сожале-
ла, что люди инертны и не отстаивают 
свои права. А вот почему население 
сегодня инертно, смогла пояснить по-
дошедшая к пикету пожилая женщина. 
Она рассказала, как была старшей по 
дому, и что от громадного количества 
проблем в ЖКХ, с которыми приходит-
ся разбираться, попросту опускаются 
руки. А теперь ещё добавился капре-
монт и ОДН на воду. Женщина тяжело 
вздохнула, мол, не осилить в частном 
порядке эти вопросы. Нужна заинтере-
сованность власти. А пока получается 
взаимное наплевательство. 

Как видим, у властей денег нет, зато 
деньги пока ещё водятся у населения, 
поэтому оно облагается всё новыми 
налогами — на капремонт, на лишнюю 

воду, на недвижимость, на гречку и т.п. 
Ещё один пример налога — повышение 
с 1 декабря стоимости проезда в марш-
рутках Костромы с 15 до 17 рублей. Это 
событие, кроме возмущения горожан, 
было сопряжено с сообщением о за-
держании по подозрению во взятке в 
сумме 330 тысяч рублей начальника 
городского управления транспорта. 
Теперь городским властям приходится 
оправдываться, что одно с другим не 
связано. Только костромичи уже всё 
себе объяснили. 

P.S. Поздним вечером после пикета 
на местном интернет-форуме появи-
лась тема «Тётенька в центре». Первым 
сообщением спрашивалось, в связи 
с чем и о чём «так спокойно, так про-
никновенно» вещает женский голос на 
центральной площади Костромы. По-
сле отвлечённых комментариев была 
выложена фотография этой «тётеньки» 
на пикете, коммуниста. В известной 
современной юмористической теле-
программе как-то был ролик «Репортаж 
с улицы, где ничего не происходит». 
Сегодня на тихих улочках Костромы  
ничего «из ряда вон» пока не происхо-
дит. Нарушают привычную будничную 
суету лишь «тётеньки» на пикете. А вот 
насколько будет тихо в условиях уси-
ливающегося финансового рабства — 
покажут уже ближайшие годы...

Татьяна ПАВЛОВА

ПРОТИВ ДОЛГОВОЙ КАБАЛЫПРОТИВ ДОЛГОВОЙ КАБАЛЫ
Лампадка возле стилизованного ящичка, покрытого чёрной тка-

нью, на котором к тому же разместилась пара красных искусствен-
ных цветов, перевязанных чёрной лентой, зажглась в конце рабоче-
го дня пятницы в центре Костромы. На ящичке подписано «бюджет». 
Рядом — шапка с денежной мелочью. «Долой материальное раб-
ство!» - под  таким лозунгом прошёл пикет в день принятия «Консти-
туции победившего социализма» (1936 год).

Центральные средства 
массовой информации о 
деятельности нашего пра-
вительства говорят и пишут 
мало и весьма скромно. 
Да это и понятно, хвастать 
абсолютно нечем. Возьмем 
наш район. При Советах в хо-
зяйствах было более восьми 
тысяч коров. Сегодня и двух 
тысяч не наскребешь. А что 
такое поголовье крупного 
рогатого скота?  Это, пре-
жде всего, рабочие места. 
На фермах трудилось более 
330 доярок, телятницы, скот-
ники. Механизаторы обеспе-
чивали  фермы кормами. А 
их в районе было около 700 
человек. Да и заработки на 
селе не назвать тогда было 
низкими.  Те же доярки полу-
чали в среднем 300 рублей в 
месяц, трактористы – 250…

Можно долго рассказы-
вать, что и сколько покупали 
в Советском Союзе и какой 

эквивалент зарплаты дол-
жен быть у  современных 
тружеников села – ферме-
ров, которые, как уверяли 
демократы, обязательно 
накормят страну. Увы, не 
накормили. Больше того, 
когда в 90-е коммунисты, 
возмущенные организован-
ным развалом села, сказали 
об этом председателю пра-
вительства В.С. Черномыр-
дину, тот, не моргнув глазом, 
заявил: «Продадим газ и 
купим все, что потребуется». 
То есть на деревню, да и на  
промышленность, науку, 
армию ельцинская власть 
махнула рукой с первых 
дней своего существования. 

А когда случился дефолт 
и экономику России стало 
трясти, как в лихорадке, за 
помощью Ельцин обратился 
к Примакову, человеку прин-
ципиальному, объективно-
му, честному, и коммунисту 

Маслякову – отличному хо-
зяйственнику и прекрасному 
организатору. Вспоминая то 
время, современные управи-
тели говорят только о При-
макове. Да Бог с ними. Вот 
только молчат, по какой  это 
такой причине президент, 
когда дела пошли в гору, из-
бавился от них.  А причина 
его решения (может, и не его) 
прозаически проста.  Силь-
ная Россия Западу и Амери-
ке не нужна, о чем  сегодня 
свидетельствуют разные 
санкции, запреты и т.п.

А разве лучше положение 
дел в городе? Не работает 
ликеро-водочный завод, на-
копивший многомиллионные 
долги. В связи с санкциями 
«затягивает пояса» автокра-
новый. И так по всей стране.

В этих условиях наше пра-
вительство должно бы дей-
ствовать оптимально, сооб-
разно обстановке. Увы, на 

ГАЛИЧ: РАЗМЫШЛЕНИЯ ПОСЛЕ ПИКЕТАГАЛИЧ: РАЗМЫШЛЕНИЯ ПОСЛЕ ПИКЕТА
В Галиче 6 декабря был организован пикет коммунистов. Причина его проведения - самая злобод-

невная: резкое снижение уровня жизни народа.  Пикетчики держали в руках лозунги: «Наш курс – труд, 
народовластие, социализм», «Правительство Медведева – в  отставку!».

местах никаких сдвигов в сто-
рону улучшения нет.  Похоже, 
власть ждет, когда вывезенные 
за 20 лет триллионы начнут 
возвращаться назад.  Но оли-
гархи - люди привередливые. 
Они, скорее всего, послушают 
не Путина, а господина Обаму. 
Как-никак, деньги хранятся 
на Западе. Так что подни-
мать Россию с колен придется 
опять рабочим и крестьянам. 
Денежным мешкам она нужна 
как место для наживы. По-
этому коммунисты считают, 
что только народ может быть  
хозяином страны. Вот почему 
мы предлагаем национализи-
ровать отрасли, приносящие 
основную прибыль. И это, как 
я полагаю, справедливо.

Пикет прошел организован-
но и сплоченно. Его участни-
ки распространяли газеты, 
транслировали советские пес-
ни, беседовали с горожанами.

Геннадий НЕМЦЕВ
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...Окончив в 1979 году Ря-
занское воздушно-десантное 
училище, он проходил службу в 
разведроте Костромского 331-
го гвардейского парашютно-
десантного полка. Причем на 
самых боевых должностях от 
командира взвода до коман-
дира роты. В 1987-м перспек-
тивный офицер был направлен 
в Афганистан. Как и положено 
десантнику, воевал храбро и 
отчаянно. За два года службы 
на груди Олега Александро-
вича появились два ордена 
Красной звезды. 23 января 
1989-го на южном Саланге, 
спасая мирных жителей, кото-
рыми на выходе из окружения 
прикрывались мятежники, 
он, попав под перекрестный 
огонь, получил тяжелое ране-
ние. Душманы рвались пленить 
обессиленного «шурави», но 
тот, истекая кровью, отстрели-
вался до последнего патрона. 
Наши ребята отбили уже без-
дыханное тело. В руке майор 
Юрасов сжимал гранату...

Отважному костромичу при-
своено высокое звание Героя 
Советского Союза. Он навечно 
зачислен в списки родной роты. 
Дата подвига стала стартом 
ежегодного спортивного турни-
ра. Однако сделать его тради-
ционным оказалось непросто.

Однополчанин Олега Юра-
сова,  ныне Заслуженный ра-
ботник физической культуры 
России Николай Твердохлеб, 
задумывая турнир, не раз слы-
шал дилетанское: «Армейский 
рукопашный бой — очень трав-
моопасный вид спорта!» 

Профессионалы же в курсе, 
что армейский бой (если это, 
конечно, не окопный формат) 
практически безопасен. Сред-
ства защиты очень серьезны: 
маска с металлическим за-
бралом,  нагрудный 
жилет, на ногах 
накладки. А вот 
душа у инициато-
ра соревнований 
оказалась  ли-
шенной брони. 
Когда уже опуска-
лись руки, Николай Ивано-
вич, проходя мимо комитета 
по делам молодежи, зашел 
к его руководителю. Сергей 
Ситников (да, да, сегодняшний 
губернатор) идею благосло-
вил одним росчерком пера. 
Может, от-того, что  смотрел 
в будущее, не забывая о про-
шлом. Поскольку сам со школы 
неравнодушен к боевым еди-
ноборствам, что не раз выру-
чало во время комсомольской 
юности. Слава об оперативной 
ситниковской дружине в на-
чале восьмидесятых 
гремела на всех 
костромских 
танцплощад-
ках.

Со време-
нем  турнир 
по армей-

скому рукопашному бою «Зо-
лотое кольцо» памяти Олега 
Юрасова стал не только все-
российским, но и междуна-
родным. Его поддержали ко-
мандующий ВДВ легендарный 
генерал Владимир Шаманов,  
олимпийская чемпионка Свет-
лана Журова, «Ассоциация 
Героев России». Неоценимую 
помощь оказывают сослу-
живцы погибшего героя. В 
Кострому помериться сила-
ми приезжают спортсмены 
Москвы, Санкт- Петербурга, 
Тольятти, Сочи, Рязани, Вол-
гограда, Тулы, Смоленска,  Ар-
хангельска, Иркутска, Тюмени, 
Краснодара, Алтая, Чечни. Не 
прочь завоевать костромские 
трофеи бойцы из Абхазии, 
Казахстана, Армении, Таджи-
кистана, Узбекистана. За все 
время соревнований в них 

приняли участие более четы-
рех тысяч (!) человек.

 Костромичи всегда макси-
мально радушны: экскурсии, 
творческие встречи подпиты-
вают спортивно-праздничную 
атмосферу. Ну, а уж на татами, 
извините, гостеприим-

ство заканчивалось. Наши 
спортсмены бьются отчаянно и 
не раз поднимались на высшие 
ступени пьедестала. Как гово-
рится, дома и стены помогают.

Но на последнем турнире 
«помощь» пришла откуда не 
ждали. По крайней мере, те, кто 
привык побеждать в честной 
борьбе. Вот как об этом расска-
зывает Николай Твердохлеб:

- Один из организаторов со-
ревнований, заместитель на-
чальника кафедры физической 
подготовки Военной академии 
РХБЗ полковник Денис Попов 
будучи старшим тренером ко-
стромской команды включил в 
нее военнослужащих из Ивано-
ва. Выдав их за жителей нашего 
региона. Сделать это оказалось 
легко — взять и прикомандиро-
вать. Но кому это нужно?! Своих 
надо воспитывать спортсменов.  

Мало того, в возрастной группе 
16-17 лет в весовой категории 
свыше 80 килограммов Денис 
Александрович выставил своего 
воспитанника, курсанта перво-
го курса,  которому на момент 
с о с т я з а - ний 

и с п о л -
нилось 18 лет. 

О чем говорят па-
спортные данные: 

дата рождения — 29 
декабря 1995 года. И это 

подтверждено ОУФМС по 
Краснодарскому краю в городе 
Армавир.

Задокументировать под-
ставу удалось не сразу. Спустя 
два месяца после соревно-
ваний  Твердохлеб обратил-
ся в Комитет по физической 
культуре и спорту с просьбой 
предоставить протоколы тех 
соревнований. Однако чинов-
ники затребовали письменный 
запрос. Парадокс. Неужели 
Николай Иванович, являясь 
не только основоположником 
турнира, но и президентом 
Костромской федерации ар-
мейского рукопашного боя, 
не может запросто глянуть в 
бумаги, касающиеся его соб-
ственного детища?! 

В поисках правды Твердох-
леб даже написал  письмо 
министру обороны, которое 
заканчивалось словами: «Та-
кие вопиющие факты и грубое 
нарушение положения о со-
ревнованиях недопустимы. 
Нельзя с помощью грязных 
махинаций любой ценой за-
воевывать победы на турнире, 
который проводится в память 
воина, отдавшего свою жизнь 
в Афганистане. Мне, как орга-
низатору турнира, стыдно за 
такие победы». Но штабные 
офицеры, проводившие фор-
мальную проверку по письму, 
главного нарушения – поддел-
ку документов – не углядели.

Направлен запрос и на имя 
главного судьи тех соревно-
ваний Анатолия Меньших: 
«Прошу Вас сообщить, по 
каким документам был до-
пущен к соревнованиям по 
армейскому рукопашному бою 
во всероссийском турнире 
«Золотое кольцо» курсант ВА 
РХБЗ (преднамеренно упуска-
ем имя парня, ведь у него еще 
вся  карьера впереди). А также 
сообщить дату его рождения 
по представленным в мандат-
ную комиссию документам».

Вот сухие судейские строки 
ответа: «Мне на мандатной 
комиссии представителями 
сборной команды Костромской 
области был предоставлен 

официальный документ 
курсанта — военный би-

лет, который подтверж-
дал дату рождения 29 дека-

бря 1996 г., что дает ему право 
выступать в категории юниоров 
(до 18 лет) на момент проведе-
ния соревнований».

Арбитру лукавить ни к чему. 
Военный билет — документ 
ого-го! Знаю, о чем говорю. 
Нам, служившим в несокруши-
мой и легендарной, полагалось 
держать его все два года в кар-
мане возле сердца. И попробуй 
поспорь. Конечно,  воин обязан 
беспрекословно выполнять  
приказы отцов-командиров. 
Но вот чтобы молодеть по гроз-
ному решению — это нонсенс! 
Получается какой-то неустав-
ной эликсир молодости...

Признаться, на тот момент 
наша сборная выглядела не со-
всем убедительно. Не были про-
ведены учебно-тренировочные 
сборы при подготовке к этому 
основному старту. Лучших спор-
тсменов ДЮСШ единоборств 
«Динамо» почему-то не включи-
ли в первую команду. Поэтому — 
и третье место за счастье. 

Можно, конечно, попытаться 
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понять полковника Попова. 
Ведь человек, в конце концов, 
не с улицы пришел. Хотел как 
лучше... В интервью четырех-
летней давности под симво-
личным названием «Есть чем 
гордиться» Денис Алексан-
дрович рассказывает о своем 
становлении. Вот выдержки 
из тех газетных откровений: 
«Армейский рукопашный бой 
— это универсальная система 
обучения приемам защиты и 
нападения. Она впитала в себя 
все лучшее из арсенала миро-
вых видов единоборств и апро-
бирована в реальной боевой 
деятельности. В тринадцать 
лет я пришел в карате. В секции 
занимались ребята значитель-
но старше нас, лет на 9-10. 
Приходилось соперничать, так 
скажем, с мужчинами. Не все 
выдерживали. Сейчас придер-
живаюсь той точки зрения, что 
школьники должны состязаться 
в детской среде».

На вопрос, есть ли разница в 
работе с детьми и взрослыми, 
офицер отвечает: «Безусловно. 
С детьми сложнее. Большая от-
ветственность. Смело идут на 
все движения. А ты за сердце 
хватаешься, задача тренера — 
не допустить травм».

Улавливаете суть? Юный 
сверстник должен биться со 
сверстником. Все-таки ребята 
не печенье перебирают. Мало 
ли чего... Так мы об этом и го-
ворим! И в подростковом, и в 
юношеском возрасте разница 
в год-два очень существенна. 
Не зря же официальные моло-
дежные  соревнования строго 
регламентированы. К слову, 
на грядущих в декабре 2015-го 
полковник Попов будет главным 
судьей. Дай-то Бог, чтобы ни за 
кого не пришлось краснеть.

Тем более, что нам действи-
тельно есть чем гордиться. Ко-
стромичи никогда не забудут 
лондонский успех боксерки 
Надежды Торлоповой, олим-
пийские триумфы Александра 
Голубева, Алевтины Олюниной, 
победы наших легкоатлетов, 
водномоторников. 

Многого достигли и руко-
пашники. Вот только очень не 
хочется, чтобы мутные прото-
кольные игры как-то влияли на 
блеск золотой звезды Героя, в 
честь которого  все и задумы-
валось. Ведь на престижный 
турнир педагоги  своих по-
допечных настраивают очень 
серьезно. Я сейчас не только 
о спортивном воспитании, но 
и о гражданском...

Дмитрий ТИШИНКОВ

Страна широко и достойно отметила День Героев. Не забыты Георгиевские ка-
валеры, россияне, награжденные орденами Славы, ну и, конечно, Герои России 
и Советского Союза. В Костроме память о мужественных земляках увековечена 
не только мемориально. Вот уже много лет у нас проходит турнир по армейскому 
рукопашному бою памяти  гвардии майора Олега Юрасова.
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Фракция «ЕдРо» (лидер – 
Д. Медведев) и входящие в 
ее состав «народные фрон-
товики» (лидер – В. Путин) 
бойкотировали:

– увеличение на 60 млрд 
рублей финансирования 
сельского хозяйства. «От-
расль в загоне, а именно селу 
отводится ведущая роль в 
импортозамещении. Выде-
ленных 20 млрд рублей мало, 
да и они пойдут в банки, а не 
в руки пахарям», – доказы-
вали депутаты-коммунисты. 
За – 192 (КПРФ, часть ЛДПР 
и «СправРоссии»). Для приня-
тия необходимо не менее 226 
голосов за;

– приравнивание труже-
ников тыла и ветеранов по-
следнего призыва к участ-
никам Великой Отечествен-
ной войны в части льготных 
условий. «Это наши старшие 
товарищи, мы у них учились…» 
– убеждал С. Решульский. За 
– 195 депутатов (КПРФ, часть 
ЛДПР и «СправРоссии»);

– поддержку ветеранов 
труда. «Они создавали то, 
что сегодня расходуем…» – 
подчеркивал С. Решульский. 
За – 204 (КПРФ, ЛДПР и часть 
«СправРоссии»);

– увеличение пособий на 
детей до 700 рублей в ме-
сяц, в ряде регионов РФ 
оно составляет всего 150 
рублей. За – 197 (КПРФ, часть 
ЛДПР и «СправРоссии»);

– повышение минимально-
го должностного оклада учи-
телям, врачам, нянечкам в 
детских садах, медсестрам 

до величины прожиточного 
минимума трудоспособного 
населения региона. За – 204 
(КПРФ, ЛДПР и часть «Справ-
России»);

– увеличение студенче-
ских стипендий до 4 тыс. 
рублей в месяц, что соста-
вит 50% прожиточного ми-
нимума. Сейчас размер сти-
пендии – 1 тыс. 345 рублей, 
или 15% от прожиточного 
минимума. «В советское вре-
мя стипендия составляла 80% 
прожиточного минимума», – 
объяснял свою инициативу О. 
Смолин. За – 200 (КПРФ, часть 
ЛДПР и «СправРоссии»);

– увеличение до 300 млн 
рублей объема средств на 
пополнение книжных фон-
дов библиотек. Библиотеч-
ные фонды не пополнялись 
уже несколько лет. За – 196 
(КПРФ, часть ЛДПР и «Справ-
России»);

– введение доплаты 3 тыс. 
рублей в месяц классным 
руководителям за воспи-
тательную работу. За – 192 
(КПРФ, частично ЛДПР и 
«СправРоссия»);

– компенсации малоиму-
щим семьям за оплату дет-
ского сада. В ряде регионов 
оплата резко возросла. Если 
не ввести льготу многодетным 
и малоимущим, то эти семьи 
не смогут водить своих детей 
в детсады. За – 196 (КПРФ, ча-
стично ЛДПР и «СправРоссия»);

– увеличение на 2 млрд ру-
блей поддержки фундамен-
тальных научных исследова-
ний. За – 194 (КПРФ, частично 

ЛДПР и «СправРоссия»);
– повышение зарплаты 

профессорско-препода-
вательскому составу в си-
стеме высшего професси-
онального образования. За 
– 192 (КПРФ, частично ЛДПР 
и «СправРоссия»);

– выделение 40 млрд ру-
блей на медицинскую ста-
ционарную помощь, чтобы 
недолечившихся пациентов 
не выталкивали из стациона-
ров. За – 193 (КПРФ, частично 
ЛДПР и «СправРоссия»);

– увеличение на 30 млрд 
рублей софинансирова-
ния строительства дет-
ских садов в регионах. За 
– 198 (КПРФ, частично ЛДПР 
и «СправРоссия»);

– выделение 100 млрд 
рублей для сбалансирован-
ности региональных бюд-
жетов, долг которых перед 
федеральным центром до-
стиг 2 трлн рублей. За – 
198 (КПРФ, частично ЛДПР и 
«СправРоссия»);

На все поправки у едино-
росса А. Макарова был заго-
товлен универсальный ответ: 
нет денег. «На самом деле 
деньги есть», – возразил ему 
О. Смолин. Профицит бюджета 
за прошедшие 9 месяцев 2014 
года составил 1,5 трлн рублей. 
Этой суммы вполне достаточ-
но на обеспечение названных 
поправок.

Еще один источник указал 
коммунист В. Коломейцев: 
в августе текущего года, 
когда в Кремле и в прави-
тельстве возмущались анти-

российскими экономически-
ми санкциями, Российская 
Федерация приобрела на 
3,5 млрд долларов ценных 
бумаг американского прави-
тельства. Данные приведены 
минфином США. Общие вло-
жения российских средств 
в экономику США состави-
ли уже 118 млрд долларов. 
Почему при такой щедрости 
к державе не слишком дру-
жественной у российского 
правительства нет средств 
на финансирование своего 
села, отечественной про-
мышленности, своих соци-
альных программ?

Нашлись средства в бюджете 
для небезызвестной корпора-
ции «Роснано», по программе 
гарантий ей направляется 11 
млрд рублей. «Как так? – удив-
ляются думцы. – Ни одно-
го «нано» страна не увидела, 
Счетная палата выявила не-
эффективное использование 
250 млрд рублей, а 13,5 млрд 
рублей вообще выведены этой 
компанией в иностранные 
оффшорные юрисдикции, и нет 
никакой уверенности, что эти 
государственные деньги будут 
хоть когда-либо возвращены».

Будучи во Владивостоке, 
президент призывал развивать 
судостроение. В бюджет тут же 
была предложена поправка: 
добавить 5 млрд рублей на 
финансирование судострое-
ния гражданского назначения, 
чтобы не повторялись тра-
гедии, как было с «Булгари-
ей». Для обновления речного 
флота и гражданских судов 

необходимо спускать на воду 
около 800 единиц ежегодно, а 
реально спускается всего 30. 
Нужны средства. Но «Единая 
Россия» «не услышала» ни пре-
зидента, ни автора поправки, 
отфутболив ее с привычным 
равнодушием.

Между тем предложено 
распечатать Фонд нацио-
нального благосостояния. 
Роснефти, как известно, вы-
деляется 2 трлн рублей. Не 
останутся без поддержки 
Газпром и РЖД. В очередь 
встал, сообщают СМИ, и Чу-
байс с «Роснано». Что ж, этих 
фаворитов точно не обойдет 
«рука раздающего государ-
ственные деньги».

Чем же хуже Роснефти 
сельское хозяйство, кото-
рому дается всего 20 млрд 
рублей, да и то через банки 
и дорогие кредиты? На селе 
зарплата 3–5 тыс. рублей в 
месяц, а у главы Роснефти 
Сечина, у главы Газпрома 
Миллера и главы РЖД Якуни-
на столько, что пресса сби-
лась со счета. Одни утопают в 
роскоши, другим отказывают 
в небольшой сумме на при-
обретение книг для школьных 
библиотек.

Коммунисты против тако-
го бюджетирования. Фрак-
ция сказала «нет» прави-
тельственному бюджету. 
«За» проголосовали «Единая 
Россия» и ЛДПР. На их сове-
сти и ответственности данный 
бюджет.

Галина ПЛАТОВА,
«Советская Россия»

ГОСДУМА: КАК ГОЛОСОВАЛИ ЕДИНОРОССЫГОСДУМА: КАК ГОЛОСОВАЛИ ЕДИНОРОССЫ

Анна Владимировна Козлова пре-
подает географию в Антроповской 
общеобразовательной школе, однако 
известна в поселке не только учащимся 
и их родителям.

В 2011 году она дала согласие балло-
тироваться в депутаты Антроповского 
сельского поселения от районного от-
деления политической партии КПРФ. 
Отдавая свой голос за кандидатуру 
этой обаятельной молодой женщины, 
жители поселка подметили ее деловые 
качества, а значит связывали с ее кан-
дидатурой свои чаяния на решение если 
не всех, то многих житейских проблем.

Живет Анна Владимировна на улице 
Заводская, где всегда был «больным» 
вопрос обеспечения населения водой, 
особенно это ощущалось в летний пе-
риод. Одни жители поливали огороды, 

а другие «караулили» воду по ночам, 
чтобы постирать, сготовить, запастись 
водой на день. Вот и решила депутат 
Козлова снять с повестки дня этот 
«больной» вопрос, а начала со сбора 
подписей жителей. Подписи постави-
ли 16 семей микрорайона. Следующим 
шагом было написание обращений 
к главе администрации района Е.В. 
Новикову, главе Антроповского сель-
ского поселения Н.И. Бычкову и на-
чальнику МУП «Теплоэнерго» Ю.Ю. 
Подгурскому. 

Быстрее всех отреагировал Н.И. 
Бычков, к нему первому и пошла А.В. 
Козлова с наболевшим вопросом. 
Побывала депутат на приеме у главы 
администрации района Е.В. Новикова. 
Со слов Анны Владимировны, оба ру-
ководителя отнеслись с пониманием 
к просьбе жителей Заводской улицы, 
дали обещание выполнить ремонт 
водопровода в течение лета. И вот 
уже в июле буквально за 4 дня было 
заменено 210 метров водопровода, в 
начале и в конце улицы были сделаны 
колодцы. В 10 домах на улице Завод-
ская постоянно из кранов с хорошим 
напором потекла вода в любое время 
суток. Люди были очень рады.

Другим вопросом, которым занима-
лась А.В. Козлова, был ремонт дороги 
по улице Заводская. При содействии 
сельского поселения на дорогу было 
привезено семь автомашин «Камаз» 
песку, который разбрасывали по до-
роге «всем миром». В следующем году 
жителям улицы пообещали сделать 
гравийное покрытие дороги. Неодно-
кратно выходили люди и на субботники 

по уборке территории. Организовывая 
людей на это, казалось бы, рядовое 
мероприятие, Анна Владимировна 
готовит каждому жителю письменное 
извещение, чтобы потом никто не 
смог аргументировать свою неявку на 
субботник незнанием или занятостью.

В округе Анны Владимировны живет 
одинокая многодетная мать троих 
детей Ольга Федоровна Волкова. Как 
никому другому, проблемы Ольги 
Федоровны известны Анне Владими-
ровне, она знает, сколько надо воды, 
чтобы обстирать и накормить детей, 
привести в порядок квартиру. (Анна 
Владимировна с мужем Николаем тоже 
воспитывают двух сыновей и дочь).

«У Ольги Федоровны, - говорит Анна 
Владимировна, - была большая за-
долженность по оплате за пользование 
водой. Пришлось помочь ей в списании 
долга и установить прибор индивиду-
ального учета, который она приобрела. 
Надеемся, что подобное решение по-
может сократить расходы на оплату во-
доснабжения, так как семья из четырех 
человек и так живет более чем скромно».

Из беседы с Анной Владимировной 
узнала, что самое трудное в этой ра-
боте – наладить отношения с людьми 
в округе. Многие ведь думают, что 
депутатская работа неплохо оплачи-
вается, а бюджет сельского поселения 
никак не меньше… триллиона рублей, 
а значит, им все должны подать «на 
блюдечке с голубой каемочкой». У де-
путата по этому поводу свое мнение, 
может быть, отличное от других. Она 
считает, что нельзя постоянно быть 
лишь потребителем, надо и самим 

вносить посильный вклад в благо-
устройство своего родного поселка, 
своей улицы, дома.

«Ничего, - говорит она, - не сближает 
людей так, как совместная коллективная 
работа, а после работы может быть и 
коллективный досуг». Вспоминает она, 
как они все вместе (жители ее округа) 
делали новые трапы через овраг. Доски 
и гвозди предоставило сельское поселе-
ние, а строили те, кому по этим трапам в 
целях экономии времени ходить. Мужчи-
ны пилили доски, заколачивали гвозди, а 
женщины убирали мусор и наводили по-
рядок вокруг. После работы все отдыхали 
на новеньких трапах.

Встретив определенные трудности 
в исполнении своих депутатских обя-
занностей, а именно столкнувшись 
с равнодушием людей, живущих по 
принципу «моя хата с краю», с близору-
костью, когда многие не видят дальше 
«своего носа», молодой депутат заду-
малась, а стоит ли идти дальше, если 
на очередных выборах вновь встанет 
вопрос о выдвижении сельским де-
путатом?

«Конечно, - говорит она, - хочется 
сделать что-то полезное и хорошее 
для людей, но ведь один в поле не 
воин. Многие дела по плечу лишь 
всем вместе».

Пожелаем же Анне Владимировне 
успехов во всех ее делах и начинани-
ях, удовлетворения от депутатской не 
всегда благодарной работы, пусть она 
и дальше живет и работает по принципу 
«Кто, если не я!»

Татьяна СМИРНОВА,
секретарь Антроповского

отделения КПРФ

СЕКРЕТ УСПЕШНОЙ РАБОТЫСЕКРЕТ УСПЕШНОЙ РАБОТЫ
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ПОМОЩНИК — ОТ СЛОВА ПОМОЩЬПОМОЩНИК — ОТ СЛОВА ПОМОЩЬ
Пристально следя за внешней политикой нашего государства, нам порой кажется, что внутренние 

проблемы отходят на второй план. А они, между тем, никуда не делись. Жизнь периметрами теле-
визоров и газетных полос не ограничивается. Это касается как областного центра, так и глубинки. На 
периферии, пожалуй, вопросы благоустройства стоят еще острее:  и до Москвы далеко, и областная 
столица не близко.

Вячеслав Головников 4 декабря при-
ехал в Межевской район в качестве 
помощника депутата Государственной 
Думы. Встреча в Георгиевском получи-
лась и теплой, и жаркой одновременно.

- Вячеслав Михайлович, вы по-
мощник Алексея Алексеевича По-
номарева, входящего во фракцию 
КПРФ. Люди как-то реагируют на 
политические убеждения сильных 
мира сего? 

- Конечно. К коммунистам у простых 
людей устойчивое доверие. Потому что 
КПРФ всегда защищает интересы боль-
шинства. Причем не столько звоном в 
колокола, сколько реальной помощью.

- Звонить-трубить о предстоящем 
приеме граждан не пришлось?

- Предварительно дали объявление в 
местной газете. Пришло 130 человек. 
При этом я  решил поменять формат 
общения представителей власти с 
населением. Потому что сегодня о 
проблемах, с которыми сталкивается 
власть, знают все: Украина, рост дол-
лара и евро, снижение цен на нефть... 
А вот о том, как живут люди на местах, 
вряд ли до высших эшелонов  инфор-
мация доходит в полной мере. Поэтому 
первым делом я встретился с новым 
главой Межевского района.

- Насколько новым?

- Алексей  Лобанов избран 14 сентя-
бря. Принял нас очень хорошо. Мне его 
настрой понравился. Молодой, но сра-
зу видно — человек хваткий, твердый, 
болеющий за свой район. Словом, хо-
чет работать, хочет улучшить жизнь на-
селения. Алексей Александрович сразу 
же обозначил ряд проблем, которые 
необходимо первостепенно решить.

- Например?

- Главу волнует сельское хозяйство. 
Лобанов по этому поводу встретился 
с главами поселений: предлагал им 
возродить животноводство. Конкрет-
но — молочное. Обещая при этом 
всяческое содействие. Немаловажна  
проблема дорог.  Уж в этом-то он точно 
профессионал, поскольку в свое время 
работал директором дорожно-эксплуа-
тационного предприятия. И о качестве, 
а главное, о ремонте дорог знает не 
по-наслышке. Очень беспокоит Алексея 
Александровича лесной вопрос. Чтобы 
вернуть отрасль на прежний уровень, 
нужно, как минимум, проводить торги.

- В Шарье с введением в строй 
«Кроностара» лесопереработка сра-
зу стала цивилизованной. Выход?

- И в Меже раньше был филиал круп-
ного предприятия «Костромахозлес», 

которое, увы, недавно, обанкротилось 
и люди лишились постоянной работы. 

- Так, может, привлечь инвесторов?

- Над этим вопросом надо обяза-
тельно работать. Но опять же... Нужны 
поправки в Лесной кодекс, конкретные 
правоотношения между государством 
и инвестором. Пока этого, к сожа-
лению, у нас нет. Если новому главе 
удастся осуществить хотя бы те планы, 
которые он наметил, это уже будет 
грандиозный прорыв.

- Вы, говоря образно, проводник 
между депутатом Законодательно-
го Собрания и глубинкой. Но та часть 
звена, что уходит на самый верх, на 
Охотный Ряд, не растворяется ли в 
заоблачных далях?

- Проще говоря, близки ли проблемы 
народа Алексею Пономареву? Близки, 
не сомневайтесь! Хотя бы потому, что 
он избран во многом благодаря под-
держке жителей Межи. И  как никто дру-
гой это понимает и осознает. Вообще, 
моему руководителю свойственно ре-
шать частные вопросы. Он подходит к 
каждой реальной проблеме, к каждому 
человеку индивидуально и с особым 
вниманием. Всегда старается довести 
дело до конца. Это, если хотите, конек 
Алексея Алексеевича. Именно за это 
его любят, ценят, уважают. Он, как и 
мой отец, не устает повторять: «Любое 
дело надо делать хорошо. Плохо само 
получится».

- О стратегии руководства района 
мы теперь в курсе. А что волнует 
конкретных людей?

- Очень беспокоит ценовая политика 
жилищно-коммунального хозяйства. 
Вот принято решение: собирать на ка-
питальный ремонт, помимо всех плат, 
6 рублей с квадратного метра жилья. 

- Откуда уши растут? 

- Есть некоммерческая организация 
«Фонд капитального ремонта жилья 
Костромской области». Через опре-
деленное время этот фонд планирует 
осуществлять свою грандиозную про-
грамму. А денежки-то начали собирать 
уже сейчас! Отсюда вопрос:  доживут 
ли малоквартирные дощатые строения 
в том же Георгиевском до осуществле-
ния благих затей? Не является ли это 
закомуфлированным выуживанием 
денег с граждан, и без того стонущих 
под бременем «коммуналки»?! Я уже не 
говорю о социальном расслоении. За-
кон один для всех. На 6 рублей с метра 
обязуют раскошеливаться и жителей 
Межи, и костромичей, и москвичей. 
Вот такой получается «хап-ремонт»... 
Мало того, с этих платежей банки бе-
рут комиссию. А почему бы не пойти 
понятным и более прозрачным путем 
— создать в райцентре свой фонд? 
Все бы видели, куда идут деньги, в 
каком объеме, когда рассчитывать на 
ремонт. Или вот появилось в домах 
центральное отопление. Но жильцы не 
знают — радоваться им или грустить.

- ???

- Дорогое удовольствие получается. 
Пять тысяч рублей в месяц! Жалова-

лись в Москву. Оттуда обращения спу-
стили в областную Думу: разберитесь! 
Думский юрист разбирался. В итоге 
все так и застопорилось на уровне 
бумажной волокиты. 

- Но ведь цифры не с потолка 
берутся...

- На эту так называемую прозу жизни 
вспоминаются слова классика: «Если б 
знали, из какого сора...» Причем,  фра-
за впрямую относится к Меже. В много-
квартирных домах установили плату за 
вывоз мусора в размере пятидесяти 
трех рублей с каждого проживающего 
в квартире. А все потому, что соот-
ветствующая техника ездит из Манту-
рова(!) Рационально ли это? Почему в 
Межевском районе нет таких машин? 
Как нет до сих пор и лицензированной 
свалки. А за эти «нестыковки» люди вы-
нуждены доплачивать из собственного 
кармана.

-Зарплаты — больная тема?

- У меня на приеме были бывшие 
сотрудники  «Жилкомхоза». После 
процесса банкротства они не могут 
получить кровно заработанные день-
ги. Конкурсный управляющий по суду 
должен был реализовать имущество 
предприятия и закрыть задолженность 
по зарплате. Не случилось. Куда только 
люди ни жаловались! Даже  обраща-
лись к Президенту и к Председателю 
правительства. Но воз и ныне там. 
Теперь пришли ко мне за советом. 
Будем разбираться. Пока воздержусь 
от конкретных комментариев. Сейчас 
напишем запросы в соответствующие 
организации и посмотрим на ситуацию 
со всех сторон.

- Такие «мелочи», как покосивши-
еся заборы, заготовка дров, навер-
няка тоже всплывали?

- Да.  И каждый такой момент взят 
на заметку. Как и претензии к работе 
некоторых медицинских пунктов, ма-
газинов, к расписанию автобусов. При 
этом удивило, что люди в массе своей 
поглощены проблемами страны. Бес-
покоятся: в полном объеме доходит 
информация по той же Украине? Я же 
часто езжу по области, поэтому меня 
еще поразило то, что жители Межи 
ставят вопросы не размыто, а вполне 
конкретно.  Чувствуется, что крепко 
стоят на своей земле и готовы преодо-

леть трудности. Четко держат «межу» 
по принципу свой-чужой. Они никогда 
не допустят к управлению варяга. Из-
бирают своих, тех, кому доверяют, с 
кем откровенно можно посоветовать-
ся. Спросить, в конце концов.

- Вячеслав Михайлович, открою 
вам секрет. С некоторых пор я тоже 
окунулся в жизнь глубинки. Жена из 
деревни. Приезжая туда погостить, 
наблюдаю за тестем. В город его не 
заманишь: большой дом, огород, 
пасека, живность. Плюс — дежур-
ство на водокачке. Пусть  платят 
немного, но человек чувствует нуж-
ность, ответственность…

- Красной нитью во всех наших бе-
седах именно это и проходило: люди 
хотят, пусть и в малом, но чувствовать 
себя востребованными!

- На том и порешили?

- (Улыбается.) Нет. Была еще встре-
ча. Неформальная, в большой двух-
этажной библиотеке,  часть которой 
является краеведческим музеем. Я 
был поражен в очередной раз тем, что 
у нас в сельской местности работают 
такие укомплектованные, ухоженные,  
богатые по литературному и истори-
ческому фонду учреждения. Людям, 
работающим там, цены нет! Не случай-
но Владимир Путин за короткий срок 
уже дважды принимал сподвижников, 
радеющих за культуру и историю на 
местах. В Кремле прекрасно пони-
мают: именно на этой духовной базе 
всегда стояла Россия. И сегодня это 
особенно значимо. Догадываюсь, 
что у директора, Ольги Алексеевны 
Веселовой, мизерный оклад. Но она с 
коллегами отдает работе всю душу. У 
них постоянно собираются ветераны, 
пьют чай, беседуют. Всегда желанные 
гости — дети.

- А молодежь?

- (После долгой паузы.) Молодежь, 
к сожалению, стремится в город. Для 
них малая родина превращается в дачу, 
в какую-то лубочную картинку.  Они не 
всегда понимают, что, вернувшись к ис-
токам, пусть даже в каникулы, в отпуск, 
можно застать заросшие бурьяном 
пустыри...

Дмитрий ТИШИНКОВ
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«КОСТРОМСКОЙ
ЭКСКАВАТОРНЫЙ»

Книга «Костромской экскаваторный» 
стала для меня первой настоящей 
«пробой пера». Записывал воспоми-
нания ветеранов о прошлом, о лично 
пережитом. Работал в госархивах и 
библиотеках. Помогли и личные ар-
хивы заводчан, фото и документы из 
сундуков и шкатулок. Больше всего 
помогли комплекты старых газет: от 
многотиражек «Заводская правда», 
«Стахановец», «За экскаватор» - до 
городской и областной. Всего уда-
лось посмотреть около десяти тысяч 
экземпляров. И убедился: газета – по-
истине – «первый черновик истории». 
Порой только в них находил ответы на 
ключевые события – освоение выпуска 
лебедок для подъема и перемещения 
грузов, затем – опрокидных железно-
дорожных платформ. А в начале 30-х 
годов – освоение экскаваторострое-
ния. И что в итоге?

Книгу издали в 1972 году на средства 
завода. Она разошлась по семьям ме-
таллистов – сотен героев книги, многих 
трудовых династий. В «Северной прав-
де» появилась рецензия Ивана Гашина 
«Рабочие традиции» - с положительной 
оценкой. Но, главное, узнавали от са-
мих заводчан, работающих и бывших. 
Сошлюсь на одно из писем из Ленин-
града. Нина Ширяева (быв. Соколова) 
писала в адрес парткома:

«Здравствуйте, дорогие металли-
сты! Историю завода «Костромской 
экскаваторный» мне прислала се-
стра, педагог… И я благодарна судьбе 
за то, что имела счастье прочитать 
ее». Далее автор сообщает, что сама 
начинала работать на заводе в 1937 
году в конструкторском бюро. И всех 
авторов воспоминаний она хорошо 
знала. Называет фамилии, с кем ра-
ботала и у кого многому научилась 
– не только профессии. Особо – об 
отце. Цитирую: «Человек, на которого 
я старалась быть похожа еще тогда, 
был мой отец Виталий Иванович Со-
колов. Уважение и гордость за то, 
что у меня такой отец, сохранились 
и сегодня. Помню, как проходили 
испытания первого в Европе шага-
ющего экскаватора. За рулем сидел 
мой отец…»

Заканчивает автор словами: «Свой за-
вод я очень люблю, и эту любовь и уваже-
ние к нему я пронесла через всю жизнь».

Позднее почта принесла письмо с 
Украины от редактора Донецкого экс-
каваторного завода. Он сообщает, что 
наша История была признана одной из 
лучших среди заводов Минстройдор-
маша. Об этом объявили на семинаре 
в Москве. Советовали воспользоваться 
опытом костромичей. Вот он и просил  
выслать книги «Костромской экскава-
торный». Просьбу исполнили. А вскоре 
разослали книгу всем крупным пред-
приятиям отрасли. Тоже – красноре-
чивая оценка.

«В СОЮЗНИКИ
ВЗЯЛИ ИСТОРИЮ»

Книгу «В союзники взяли историю» 
удалось издать благодаря поддержке 
руководителей Заволжского района 
– Сергея Гайкалова и Людмилы Смир-
новой. По сути это – история трудовых 
коллективов Заволжья, тем она и при-
влекла. Состоялась торжественная пре-
зентация с участием ряда соавторов: 
Серафима Николаева, Николая Тума-
нова, Валерия Громова… Выступавшие 
призывали использовать материалы 
книги для воспитательной работы с 
молодежью. Книгу дарили участникам 
различных мероприятий, распростра-
няли через ветеранские организации. 
И сейчас она широко известна.

Книга «В союзники взяли историю» 
и «Пьяньково в зеркале военной 
поры» направили в адрес Государ-
ственной исторической публичной 
библиотеки. Об этом, о зачислении их 
в фонд библиотеки автора уведомили 
открыткой, дата – 15.10.1998 года. 
Там проследить их судьбы весьма 
затруднительно.

«КОСТРОМСКОЙ
СИЛИКАТНЫЙ»

Следующую книгу – «Костромской 
силикатный» писали и издавали в 
связи с 70-летним юбилеем: в 2000 
году. Издали на средства завода и 
использовали «для внутреннего по-
требления». В книге 11 глав, в которых 
рассказано о передовых рабочих и 
специалистах, стахановцах первых 
пятилеток. Описана история техни-
ческого переоснащения. Отрадно то, 
что и сегодня коллектив силикатчи-
ков трудится успешно, обеспечивая 
потребности в стеновых материалах  
как нашей области, так и соседних 
регионов. Новый собственник вместе 
с персоналом специалистов успешно 
«вписался» в рыночные условия. При 
этом, несомненно, используют все 
лучшее из советского опыта, который 
описан в книге.

«ТВОРЦЫ
ЗЕМЛЕРОЙНЫХ МАШИН»

Книга «Творцы землеройных машин» 
готовилась в два приема. И была из-
дана лишь в 2006 году. По сути это 

– новейшая история Костромского экс-
каваторного. Со времени предыдущей 
Истории прошло три десятка лет. В 
книге показано, как предприятие про-
ходило через все нововведения: через 
советы трудового коллектива, выборы 
нового директора «демократическим 
путем», используя голосование. По-
беду тогда одержал Николай Романов. 
Как будто успех или неуспех зависел от 
искусства руководства, а губительный 
механизм обанкрочивания путем по-
вышения цен на энергоресурсы, на 
сырье и все остальное значения не 
имеет. Коллектив  опытных специали-
стов приспосабливался к «рыночным 
условиям», как мог. Осваивал произ-
водство автокранов, другой продукции. 
Все бесполезно. Наступил момент, 
когда предприятие стало «частным», 
а «избранного» Романова попросту 
сместили. Принял дела новый испол-
нительный директор из Москвы…

Автор ставил задачу чрезвычайной 
важности: показать без прикрас на 
примере одного завода историю ре-
форм и разрушения экономики. То есть 
правдиво. В книге приведены мнения 
ученых, куда и почему из России уходят 
богатства. Цитируются строки из Об-
ращения съезда Петровской академии 
наук и искусств «Совершено тягчайшее 
преступление». В нем говорилось о 
геноциде над российским народом, 
содержался призыв прекратить его.  
Завершается книга материалами о 
громадных долгах перед персоналом и 
юридическими лицами и о признании 
ОАО «ЭКСКО» в декабре 2004 года 
банкротом.

Замечу, что эту мысль – просвещать и 
воспитывать народ исторической прав-
дой, я выразил в письме, 14 ноября его 
опубликовала газета «Правда». Хочется 
верить, подлинно правдивый учебник 
истории Отечества – для народа – под-
готовят в ближайшее время.

«ПОТЕХИНЫ
С ХУТОРА ПОГОРЕЛКА»

Теме коллективизации в костром-
ском Заволжье, сопровождавшейся 
репрессиями, посвящена книга «По-
техины с хутора Погорелка». Они, 
репрессии, коснулись разных слоев 
населения. В том числе бывших дворян 
Потехиных, фабриканта Ивана Корми-

лицына и других. Фабрика Кормилицы-
на сгорела в 1916 году, и талантливый 
предприниматель оказался в 20-е годы 
не у дел. А бывший прапорщик Михаил 
Потехин унаследовал поместье, зани-
мался сельским хозяйством. Их обоих 
и осудили в составе группы, сослали в 
Архангельскую область…

В основу книги положены воспоми-
нания двоих детей и их матери Альмы 
Иоганновны. Несмотря на трагизм, 
судьба Потехиных сложилась счаст-
ливо. Оставив хутор, они переехали к 
родственникам в Кострому. Позднее 
обосновались в Йошкар Оле, где матери 
предоставили работу преподавателя и 
жилье. Оба сына благополучно вырос-
ли, прошли через войну. И многие годы 
трудились там же. Один на заводе, вто-
рой – в охотничьем хозяйстве. Отсылая 
читателя к книге, приведу лишь отрывок 
из письма младшего брата, бывшего 
фронтовика-коммуниста Виктора Ми-
хайловича Потехина, сейчас ему 90 лет. 
Письмо – о судьбе, о роли удачи.

«Не могу похвалиться удачей в каких-
то играх, затеях, но в жизни везло. На-
ходясь на фронте, дважды оказывался 
на волосок от смерти и уцелел. Летом 
более десяти дней находились в окопах, 
завелись паразиты. И взвод к вечеру 
повезли в баню. На длинном пологом 
подъеме нас подловила немецкая ба-
тарея, взяла «в вилку». Первый снаряд 
– перелет, второй – недолет. А третий… 
Тяжелый снаряд упал в полутора метрах 
позади машины и не взорвался! Я стоял 
в кузове в заднем ряду, и гибель была 
гарантирована. А в период зимнего на-
ступления 1945 года оказался в колонне 
между двух машин, попал под колеса. 
И тут отделался только травмами». Об 
истории со старшим братом, еще более 
необычной, но спасительной, расска-
зать не позволяют рамки статьи. Бла-
гополучны судьбы героев, как и самой 
книги, получившей распространение у 
нас и в республике Марий Эл. Ее, книгу, 
передали в Парламентскую библиотеку, 
о чем я был уведомлен.

Каждая из моих книг по истории – 
строго документальна, правдива и в 
чем-то поучительна для читателя. И в 
этом, полагаю, их значимость.

Павел БЕДОВ, 
краевед, 

дер. Пьяньково, 
Костромской район

КНИГИ И СУДЬБЫКНИГИ И СУДЬБЫ
С ПОЗИЦИИ ИСТОРИЧЕСКОЙ ПРАВДЫ

Книги для автора – что дети. Каждая дорога по-своему. И хочется верить в их благополучную судьбу. Верить в то, что цель – историче-
ская правда – будет достигнута. Ведь история – великая наставница в делах практических. Ее нельзя искажать или подправлять, исходя 
из политических и иных интересов. Позади – многие годы творческого труда, краеведческих поисков и находок. В итоге – восемь издан-
ных книг. Иногда пытаюсь проследить их судьбы. Узнать, насколько достигнуты цели, которые ставились.

Костромской силикатный завод более 80 лет
производит строительные материалы

Костромской экскаваторный завод.
Серийное производство 1985 г.
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«ТОЛЬКО ОСОЗНАВ СВОИ КЛАССОВЫЕ ИНТЕРЕСЫ«ТОЛЬКО ОСОЗНАВ СВОИ КЛАССОВЫЕ ИНТЕРЕСЫ
ПРОЛЕТАРИАТ НЕ СТАНЕТ ПУШЕЧНЫМ МЯСОМ»ПРОЛЕТАРИАТ НЕ СТАНЕТ ПУШЕЧНЫМ МЯСОМ»

Из выступления Управляющего Делами ЦК КПРФ, депутата Государственной Думы от Ивановской
и Костромской областей Алексея ПОНОМАРЁВА на II Пленуме Ивановского обкома КПРФ.

«В докладе Пленума ЦК мы впер-
вые дали развернутую характери-
стику капитализма в России.

Во-первых, это общество ре-
грессивное и реакционное. По 
выпуску промышленной про-
дукции мы отстали от развитых 
государств как минимум в 5 раз. 
Разрушено село. Парализована 
денежно-кредитная система. Кри-
тически падает профессиональ-
ный уровень работников во всех 
сферах экономики и управления.

Во-вторых, в стране утвердил-
ся паразитический капитализм. 
Госаппарат в России сегодня 
вдвое больше, чем во всем Со-
ветском Союзе. Значительная 
часть самой здоровой рабочей 
силы сосредоточена в частных 
охранных предприятиях. В срав-
нении с 2000 годом численность 
работников в промышленности 
сократилась более чем на 2 
миллиона человек. Зато почти 
на 3 миллиона выросло число 
занятых операциями с недвижи-
мостью и в банковско-финансо-
вом секторе. Все, кто связан со 
спекуляциями, паразитируют на 
реальном производстве.

Третий признак российского 
капитализма – его компрадорский 
характер. Новоявленные «стра-
тегические собственники» сразу 

определили, что, только став по-
ставщиками сырья, они получат 
место в системе глобального 
капитализма. С тех пор в отече-
ственной экономике доминируют 
два сектора: экспортно-сырьевой 
и банковский. Другие секторы, 
особенно наукоемкие, беспощад-
но уничтожались.

Компрадорский капитализм 
выкачивает из России гигант-
ские средства – в этом году за 
рубеж уже выведено 90 млрд. 
долларов. Это вдвое больше, 
чем за такой же период про-
шлого года. А в целом за 2014 
год должно быть выведено при-
мерно 140 млрд. долларов.

Интеграция в глобальный капи-
тализм обернулась закабалением 
России. Сегодня многие «едино-
россы» клеймят американский Гос-
Деп, но именно они протаскивали 
в Госдуме законы, поставившие 
российскую экономику под кон-
троль внешних сил. За французские 
«Мистрали», японские «Тойоты», 
итальянскую обувь и турецкие по-
мидоры мы расплачиваемся не 
просто нефтедолларами, а раз-
рушением собственной экономики.

Четвертое свойство капитализ-
ма в России – его олигархический 
характер. И крупному, и среднему 
капиталу присуще тесное сра-

щивание с бюрократией. Раз-
ница лишь в том, что олигархи 
российского масштаба попадают 
в журнал «Форбс», а дельцы и 
братки средней руки заправляют 
в «районном масштабе».

Теперь, после буржуазной кон-
трреволюции, в Россию вернулся 
антагонизм между трудом и ка-
питалом. Рабочий класс страны 
вновь стал частью пролетариа-
та, его ядром. Россию сделали 
страной бедняков. По расчетам 
Минэкономразвития, бедные со-
ставляют 12,5% всего населения. 
Это почти 18 млн. человек. Оценка 
института социологии РАН еще 
убийственнее: в зоне бедности 
– 30% граждан страны. Увеличи-
вается число нищих. И 2015 год 
не принесет облегчения.

Таким образом, социалисти-
ческий образ жизни сломан. 
Стержнем его гуманистических 
ценностей было уважение к чело-
веку – труженику. В буржуазном 
государстве культ труда заменен 
пропагандой праздности, по-
требительства, стяжательства и 
денег. Прежние коллективы, где 
культивировались взаимопомощь 
и сотрудничество, уничтожаются. 
Формируется отчуждение между 
социальными слоями.

На клубок старых противо-
речий, вернувшихся из доок-
тябрьской России, наматываются 
новые. Санкции Запада еще 
ярче выявили конфликт между 
потребностями страны и прово-
димым курсом. Только комму-
нисты противостояли принятию 
нынешнего Земельного кодекса, 
боролись за продовольственную 
безопасность страны. Через 
год после принятия Земельного 
кодекса правительство внесло 
в Государственную Думу проект 
закона «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения», 
где прописали их свободную ку-
плю-продажу. И за этот проект за-
кона проголосовали депутатские 
группы «Единство», «Отечество», 
«Регионы России» и «Народный 
депутат», набрав 238 голосов.

Фракция КПРФ, «Агропромыш-
ленная группа» и депутатская 

группа «Народовластие» Рыжко-
ва Н.И. подготовила альтерна-
тивный законопроект, допускаю-
щий только аренду, но полностью 
исключающий куплю-продажу 
земель сельскохозяйственного 
назначения. Я был одним из 
главных разработчиков того за-
конопроекта, но он набрал только 
181 голос. А теперь те, кто отдал 
импорту 60% нашего продо-
вольственного рынка, трубят, что 
санкции помогут отечественным 
сельхозпроизводителям. Но 
если поменять польские и ис-
панские продукты на египетские 
и турецкие, что это даст нашим 
крестьянам и фермерам?

Среди отклоненных инициатив 
фракции КПРФ в Госдуме – проек-
ты законов о продовольственной 
безопасности, о паритете цен, 
о выделении минимума 10-12% 
расходов бюджета на поддержку 
сельского хозяйства. В 2014 году 
на эти цели было выделено 1,1%, а 
на 2015 год 1%. Тормозится и наш 
новый законопроект о предельном 
размере торговых наценок на 
сельхозпродукцию.

Об Украине. Ключевой урок сегод-
няшних украинских событий таков: 
только осознав свои классовые 
интересы, пролетариат не станет пу-
шечным мясом в борьбе буржуазных 
группировок. Рабочим и их союзни-
кам необходимо выступать само-
стоятельной политической силой. А 
для этого укреплять и поддерживать 
свой авангард – партию ленинцев, 
партию коммунистов. 15 съезд 
КПРФ сделал принципиальный вы-
вод: «Кризис капитализма создает 
все более неустойчивую и опасную 
ситуацию. При этом формируется 
целый ряд новых возможностей для 
борьбы за социализм».

Сегодня к индустриальному 
рабочему классу России можно от-
нести 26 миллионов пролетариев 
– более трети всех наемных работ-
ников. Еще 5,5 миллиона трудятся 
в торговле, бытовом обслуживании 
и ЖКХ. С ними городской рабочий 
класс превышает 31 миллион чело-
век. Еще 2,5 миллиона работает в 
сельском хозяйстве, рыболовстве 
и рыбоводстве. Цифры свидетель-

ЧУХЛОМИЧИ ОБРАТИЛИСЬ К МИНИСТРАМЧУХЛОМИЧИ ОБРАТИЛИСЬ К МИНИСТРАМ
1 декабря в Чухломе прошло открытое партийное собрание, по итогам которого было направлено об-

ращение в Правительство РФ, Костромскую областную Думу, администрацию области, администра-
цию Чухломского муниципального района.

«Мы, участники открытого партийно-
го собрания, выступаем в поддержку 
Всероссийской акции протеста по во-
просу защиты социальных и экономи-
ческих интересов населения.

Мы обращаемся в адрес Правитель-
ства с требованием соблюдения всех 
социальных гарантий, определенных 
Конституцией РФ, по созданию условий, 
обеспечивающих достойную жизнь и 
свободное развитие человека. Чухлом-
ский район Костромской области глубоко 
дотационный. По проекту бюджета рай-
она на 2015 год 74,5% от общего объ-
ема расходной части бюджета района 
составят расходы на финансирование 
учреждений социальной сферы. Проект 
бюджета района не отражает реальную 
потребность для решения задач хозяй-
ственного и социально-экономическо-
го развития района. Общая расчетная 
потребность района в финансовых 
средствах на 2015 год составляет 213 
млн. рублей, а по проекту бюджета пред-
усмотрено только 128 млн. В бюджете 

района не учтены расходы по креди-
торской задолженности учреждениям 
бюджетной сферы за выполненные для 
них работы в сумме 12 млн. рублей. В 
районе требуются большие финансо-
вые затраты на ремонт водопроводных 
сетей, станции водозабора, ремонт 
дорог и жилья. По программе развития 
сельского хозяйства в районе до 2020 
года требуется 16800 тыс. рублей. Вы-
полнение бюджета предполагается за 
счет ликвидации учреждений и оптими-
зации расходов на оплату труда. Но как 
же можно прожить на зарплату, которая 
в среднем по району составляет 12608,4 
руб.? Как можно достойно прожить пен-
сионеру на пенсию 8-10 тысяч рублей, 
если ветеранские льготы в советское 
время составляли 50% по всем видам 
коммунальных услуг, то по «монетиза-
ции» в целом ветераны получают менее 
одной тысячи. А есть пенсии еще ниже.

Мы, участники открытого собрания, 
выступаем за сохранение государ-
ственной системы здравоохранения 

и оказания медицинской помощи в 
России за счет бюджетного финанси-
рования. Передача государственных 
и муниципальных учреждений в поль-
зование частным компаниям лишает 
простых граждан бесплатной помощи 
(её просто может не быть). Жители 
Чухломского района Костромской об-
ласти возмущены неконтролируемым 
повышением цен на продукты питания 
и другие товары (гречневая крупа – до 
72 руб., сахарный песок до 42 руб. и 
т.д.) Почему на государственном уров-
не этот вопрос не рассматривается?

Мы, участники открытого партийного 
собрания, повторяем ранее высказанные 
требования и просьбы от поколения «детей 
войны», а законопроект по линии КПРФ 
внесен на рассмотрение Госдумы почти три 
года назад. Хочется верить, что к 70-летию 
Великой Победы голос «детей войны» бу-
дет услышан Правительством РФ.

Принимая обращение в поддержку 
Всероссийской акции протеста по 
защите социальных и экономических 

интересов населения мы заявляем, 
что Россию спасет только смена со-
циально-экономического курса, чтобы 
доходы от продажи нефти и газа шли 
в бюджет государства, а не в частные 
компании. Только при смене соци-
ально-экономического курса станет 
возможным возвращение социальных 
гарантий советского периода».

Валентина КОЗЛОВА, 
секретарь Чухломского отделения 

КПРФ

ствуют: глубоко ошибаются те, кто 
утверждает, будто в стране исчез 
рабочий класс.

Ученые института социологии 
РАН обосновали: российская бед-
ность – это бедность с трудовой 
книжкой. Не менее 20% имею-
щих рабочее место граждан по-
ставлены на грань выживания, 
17-20% бедных – это «конторский 
пролетариат», а две трети – ин-
дустриальные рабочие. Вот вам и 
современный капитализм!

Надо думать о развитии «пер-
вичек» так, чтобы связать их с 
ведущими предприятиями. Это 
приблизит КПРФ к рабочему 
человеку. Партии нужны «опор-
ные точки» влияния на рабочий 
класс. Ими могут быть и пред-
приятия-гиганты, и небольшие 
предприятия.

Отделения КПРФ призваны 
действовать как ячейки партии 
рабочего класса. Важен каждый 
шаг вперед: спасти рабочих от 
увольнения, помочь улучшить 
коллективные договоры, соз-
дать юридические службы по 
трудовым спорам, организовать 
забастовку. О каждом таком шаге 
должны знать все: и предпри-
ятия, и район, и город.

Рабочий класс предъявляет к 
коммунистам высокие требова-
ния и помогает партии противо-
стоять оппортунизму и ревизи-
онизму. Рабочие лучше всего 
способны оценить достижения и 
успехи Коммунистической пар-
тии, указать ей на недоработки 
и ошибки. Отказ КПСС в ходе 
перестройки от опоры на рабочий 
класс стал важнейшим фактором 
поражения социализма и разру-
шения СССР».

Пресс-центр
Ивановского обкома КПРФ
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ЧТО ДЕЛАТЬ?

О СОВЕТСКОМ ДЕТСТВЕО СОВЕТСКОМ ДЕТСТВЕ
В Москве в Провиантских складах открылась выставка «Советское детство». По сло-

вам организаторов, на ней будут продемонстрированы игрушки, детские книжки, 
кино, мультфильмы, детская одежда, фотографии и предметы быта 1960–1980-х го-
дов. Годы Олимпийских игр, пионерских лагерей, приключений Электроника...

«Для современных детей этот 
мир – почти фантастика, но для 
их родителей – это очень личная 
история. Это шанс вспомнить, 
что нас радовало и вдохновля-
ло», – говорит куратор выставки 
Ирина Корпачёва. Показывают 
на выставке целлулоидных уто-
чек, обшарпанные машинки, 
облезлых кукол. «Чем тут можно 
вдохновиться в мире айпадов и 
интернета? Какое убожество!» – 
наверняка подумают малолетки 
поколения «некст». 

А воспроизводит ли выставка 
дух непосредственно СОВЕТ-
СКОГО детства, времен откры-
тия человеком Космоса и по-
бедной Олимпиады-80? Что-то 
не чувствуется…

 Будем мы непременно
 Там, у моря Мечты, 
 Говорить со Вселенной, 
 Словно с другом, на ты. 
 Ведь не снилось Копернику, 
 Что потомки его 

 Землю сделают берегом 
 Мирозданья всего. 

 Это строчки опубликованного 
в апреле 1961 года стихотворе-
ния 13-летнего школьника Коли 
Зиновьева. Без такой мечты и 
такого мировосприятия не пред-
ставить тогдашних ребят...

 Советское детство – это и 
вдруг притихшие без гомона 
ребячьих игр летние улицы го-
родов. Ничего удивительного в 
стране, где 40 тысяч общедо-
ступных пионерских лагерей, 
в которых ежегодно отдыхали 
более 10 миллионов школьни-
ков. Теперь большинство этих 
лагерей или разрушено, или 
«перепрофилировано». А дет-
ский отдых для большинства 
небогатых семей превратился в 
огромную проблему.

 Советское детство – само-
стоятельные возвращения до-
мой из садика, когда тебе 5 лет. 
Потому что и детских садиков в 

стране строили предостаточно, 
и уровень безопасности был 
таким, что даже дошкольника 
не боялись одного отпускать на 
улицу. Сейчас – ни тех детских 
садиков, ни той безопасности. 

 Советское детство – тысячи 
спортивных секций, куда мог 
прийти каждый желающий. 8 
декабря 1964 года на страни-
цах «Пионерской правды» был 
опубликован призыв «На старт, 
друзья! Золотая шайба зовет!» 
Так началась история хоккейных 
состязаний школьников «Зо-
лотая шайба». В играх турнира 
принимали участие многие зна-
менитые хоккеисты: Владислав 
Третьяк, Александр Мальцев, 
Владимир Мышкин, Владимир 
Крутов, Вячеслав Фетисов. Одни 
получили путевку в большой 
спорт, другие с детских лет на-
чали заниматься физкультурой.

 Да и дворцы тогда были не у 
олигархов, а у пионеров. А там 
– кружки радио и астрономии, 

авиамоделирование, бальные 
танцы. Тогда никто и помыслить 
не мог, что все это дорогое удо-
вольствие, занятия «для аристо-
кратов».  Ведь было социали-
стическое государство, которое 
заботилось о будущем юных 
граждан. Потому и существовала 
массовая детская организация 
– Пионерия, уникальное книгоиз-
дательство для детей. А детская 
пресса – газеты и журналы само-
го разного профиля?

 В январе 1970 года вышел 
в свет первый номер физико-
математического журнала для 
школьников «Квант». Главным 
редактором стал академик И.К. 
Кикоин, первым заместителем 
– академик А.Н. Колмогоров. К 
1985 году его тираж достигал 350 
тысяч экземпляров. В том же году 
эксперты ЮНЕСКО признали 
журнал уникальным. Уникальный 
– и одновременно массовый! 
Сейчас «Квант» с трудом выжи-
вает, его тираж – 5 тысяч... 

 Вот это не такое давнее про-
шлое и есть фантастика, жизнь, в 
которую трудно поверить. Не за-
менить те ценности «электрон-
ным гаджетом» и компьютерной 
стрелялкой! Недаром и сейчас 
востребованы для показа по ТВ 
«Неуловимые мстители», снятые 

7 декабря 2014 г. в Областной научной универ-
сальной библиотеке прошёл областной конкурс 
«Красивописание-2014 (русская каллиграфия)» 
- организованный «Клубом поэтов». В конкурсе 
приняли участие младшие школьники 2 -3 классов 
из Костромы и районов области. Всего было при-
слано 520 работ. После заочного этапа в финал 
прошли 13 человек, и ребята-финалисты были 
приглашены в библиотеку писать главную кон-
курсную работу.

В этот раз нужно было очень красивым, калли-
графическим почерком написать строфу из сти-
хотворения костромского поэта Галины Божковой:

Там за Волгой — белый город,
Белый до голубизны.
Там кому-то снятся очень,
Очень радужные сны,
Что за Волгой — белый город,
Белый до голубизны...
Ребята писали текст, как будто создавали 

художественную картину. Членам жюри, куда 
входили художники, поэты и профессиональный 
эксперт-графолог непросто было определить по-
бедителей. Ребята очень старались, и в результате 
призовые места распределились так:

2 КЛАССЫ:

в 60-е, «Отроки во вселенной» 
70-х годов, «Приключения Элек-
троника» и «Гостья из будущего» 
– 80-х. Качественных современ-
ных фильмов для детей в России 
практически не снимают. 

 Увы, предсказания Алисы Се-
лезнёвой о будущем шестикласс-
ников середины 80-х не сбылись. 
Потому что в том, советском 
детстве никто не мог себе и 
представить, что на просторах 
страны, где привилегированным 
классом являлись дети, будут 
греметь войны и криминальные 
разборки, появятся беженцы 
и беспризорники, миллионы 
нищих и единицы супербогатых 
– новых хозяев жизни. 

 «Нам повезло, что наше дет-
ство закончилось до того, как 
правительство купило у молоде-
жи СВОБОДУ в обмен на ролики, 
мобилы, «фабрики звезд» и 
«классные сухарики» – это фраг-
мент из своего рода манифе-
ста под названием «Поколение 
76–82». То есть тех, кто застал 
лишь самый излет СССР. Но и 
они чувствуют разницу. Понять 
это и сделать выводы – куда 
важнее, чем просто проливать 
слезы умиления над помятой 
пластмассовой уточкой. 

Екатерина ПОЛЬГУЕВА

ОХ, УЖ ЭТИ ДЕТКИ!ОХ, УЖ ЭТИ ДЕТКИ!
1 место - Голубкова Дарья. Кострома. Лицей №17.
2 место - Перова Елена. Кострома. Гимназия №25.
3 место - Смирнова Анна. Кострома. Школа №30.
3 место - Смирнова Вероника. Кострома. Гим-

назия №25.
3 место - Будеева Екатерина. Кострома. 

Гимназия №25.
3 место - Голубкина Екатерина. Кострома. 

Лицей №17.
3 место - Самарина Мария. Кострома. Лицей №17.

А вот среди третьеклассников главные призовые 
места заняли ребята из города Буй.

3 КЛАССЫ:
1 место - Лобанов Никита. г. Буй. Школа №2.
2 место - Свешникова Ульяна. Кострома. Гим-

назия № 25.
3 место - Сухарева Дарья. г. Буй. Школа №2.
3 место - Круглова Полина. г. Буй. Школа №2.
3 место - Хлябинова Анастасия. п. Мантурово. 

Лицей №1.
3 место - Уткина Екатерина. Кострома. Лицей №20.
Подарков и Почётных грамот хватило на всех! 

Ребятам были вручены большие, средние и малые 
глобусы, а также книги костромских авторов. Пока 
судьи выбирали лучшие работы, для ребят читали 
свои стихи авторы из ЛиТО «Клуб поэтов» Бори-
сова Татьяна Павловна, Колобова Ольга Станис-
лавовна, Салмова Елена Александровна, Шарлай 
Алексей Григорьевич. Детские стихи костромских 
поэтов школьниками были приняты на ура. Ольга 
Колобова позднее подарила победителям свою 
книгу «День нашего двора».

«Клуб поэтов» от души поздравляет финалистов! 
Ведь владеть всеми тонкостями и красотами рус-
ской каллиграфии - большое дело! Литературно-
творческое объединение «Клуб поэтов» постарается 
продолжить конкурсы «Красивописание», которые 
регулярно проходят в Костроме с 2010 года.

Галина БОЖКОВА, 
секретарь ЛиТО «Клуб поэтов»

8-910-955-82-54

КОНКУРС «КРАСИВОПИСАНИЕ-2014»КОНКУРС «КРАСИВОПИСАНИЕ-2014»

Зодиак
Ирина (3 года) перечисляет 

по знакам Зодиака:
– Я – дракон, бабушка – дра-

кон, Лена – бык, мама – бык, 
а папа, – замялась, ибо папа 
родился в год белой козы. На-
конец, нашлась: – Папа тоже 
хорошенький родился!

Светофор
Игорь, 3 года, рассказывает 

про светофор: «Когда зеленый 
свет – мы идем, когда красный 
– машины едут, а когда желтый 
– маршрутки…»

Школа
Ребенок-третьеклассник на 

конкурсе по русскому языку. 

Нужно было продолжить посло-
вицу «Видит око, да зуб...». Он 
продолжил: «шатается».

Любовь
Мама спрашивает сына
(5 лет):
– Ты меня любишь?
Рома:
– Да.
– А почему?
– Потому что ты меня кормишь!

Воспитание
На детской площадке. Анге-

лина командир, поэтому всем 
детям всегда указывает, как и во 
что играть, куда можно ходить, 
куда нельзя.

В этот раз она долго внушает 
Ксюше, что далеко уходить от 
мамы нельзя. Причем все в при-
казном тоне. Потом выдает:

– Вот, когда вырастешь боль-
шая, как я, так и быть, покажу 
тебе, где лес!

Причем Ксюша ее старше на 
4 месяца.

Дисциплина
Игорь (8 лет) пришел домой со 

двора, а за ним пришли Маша и 
Света. Не успела мама открыть 
дверь, как девочки стали жало-
ваться на него:

– Он забирает у нас игрушки, 
бросает их...

Мама все выслушала. Повора-
чивается к Игорю и спрашивает:

– Зачем ты пришел домой? По-
пить или взять что-нибудь?

– Нет, – отвечает Игорь, – при-
вел их пожаловаться.


